

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 1

Miércoles 6 de Diciembre de 1899

Núm. 80

## LAS ACTAS GRAVES

Un ilustrado periódico madrileño, *El Español*, aboga porque se discutan sin pérdida de tiempo las actas graves.

“Los diputados con esa clase de actas,—dice—solicitan una resolución que les excluya del Parlamento ó les abra sus puertas para utilizar los derechos que los electores les concedieron, y ninguna súplica más justa.

“Tiene el régimen—añade—algunas anomalías, y una de ellas es detener la entrada en las Cortes á quienes los electores han enviado á ellas, ó dejar sin representación legislativa los distritos, tan sólo por no fallar los expedientes de actas graves. Durante once años sucesivos no ha sido posible, por virtud de esa anomalía, que uno de los distritos de Cataluña estuviera representado en los Cuerpos Colegisladores.”

En efecto; hay leyes de procedimiento que fijan plazos para la decisión de los expedientes, con sanción penal ó corrección reglamentaria para los que lesionan con la dilación los intereses particulares. La administración civil, la de Hacienda, la de Justicia, la de Guerra, tienen esas leyes, esos plazos y esas sanciones. El Parlamento puede inferir á sus propios representantes, ó diputados electos, el daño que el mismo Parlamento ha tratado de evitar cause la administración á los ciudadanos.

Hay responsables de ese daño en todas partes, menos en las Cámaras, donde el ejemplo de rectitud y de diligencia debiera ser mayor. Allí los autores del perjuicio no sufren ni aún la censura de los que alardean de ser fiscales severos en todos los demás asuntos. Un convencionalismo lamentable ata todas las voluntades, aunque se quede sin cumplir la voluntad del cuerpo electoral.

En los pueblos rurales causan muchos estragos morales estas anomalías. Siempre tiene valedores y voceros la ciudad: el comercio, la industria, impiden con reclamaciones y ruido muchas injusticias. En el campo, en los pueblos donde no hay esos medios de fiscalización, ó son débiles, el diputado es el censor y el protector, y los atropellos se corrigen más fácilmente, ó se impiden tan sólo por el temor de que no queden sin crítica las violencias de los espíritus avasalladores y poco rectos.

Si esos pueblos no tienen representantes, si transcurren once años sin que reconozca el Congreso á los elegidos que envían, si ven, en suma, los propios lugares que lo que al Concejo municipal no se tolera lo hacen

sin miramiento alguno las Cortes más cortos de entendimiento no se les ocultará que las elecciones son inútiles, que producen estériles molestias, y que la cabeza del régimen parlamentario está enferma, ó refleja una arbitrariedad que ha de promover contra ella enérgicas protestas.

## INDIRECTAS

Un guason me ha remitido hoy, para que las publique en este sitio, las siguientes “Seguidillas provinciales,” y allá van, sin quitar punto ni coma, rogando al público que dispense sus faltas.

Dice así:

“Ha dicho don Antonio,  
«yo no dimito,»  
porque estoy muy á gusto  
sobre el machito,  
y dá alegría  
ver á los empleados  
cobrar al día.

Dicen que no recaudo  
ni veinte reales,  
pero tengo al corriente  
los hospitales;  
también la Cuna  
y si es á las nodrizas...  
no debo á una.

Los cuatro Directores  
toman sus cuartos  
y yo asimismo al día  
cobro mis gastos.  
Más no es orgullo;  
que es que el que paga, debe  
cobrar lo suyo.

Todos los Diputados  
cobran sus dietas,  
y siempre tengo en Caja  
cien mil pesetas;  
y no dimito  
porque voy muy á gusto  
sobre el machito.»

Copio:  
«Es tal la abundancia de besugos  
que se pesca en determinados puntos  
de la costa cantábrica, que en algunos  
puertos, como Gijón, se han vendido  
al detalle piezas de regular tamaño á  
45 céntimos de peseta.

Pues sin ser puerto de mar  
hay aquí tantos besugos,  
que ya se ofrecen de balde  
y no los quiere ninguno.»

Se me asegura que por orden del señor don Antonio M. de Escamilla se está formando expediente á los empleados subalternos del Hospital de Agudos que cometieron el horrendo crimen de ir á suplicar al Sr. Gobernador que intercediera por ellos á fin de que se les pagara algo de lo que se les adeuda, para no morir de hambre.

Tratándose de un hombre tan ladino, me resisto á creer tal desatino.

El P. Cobos

## Contra el concierto

Valencia 4.  
A consecuencia de lo dicho por la Cámara de Comercio en su último Manifiesto desacreditando la Administración municipal, el Ayuntamiento, en la sesión celebrada esta noche, ha acordado romper todo género de re-

laciones con aquella Corporación, hasta tanto que se retracte de las citadas acusaciones.

También ha acordado el Municipio informar en contra del concierto económico, pedido por la Cámara.

Varios concejales han dirigido rudos ataques á determinados individuos de la Cámara, llamándoles *mangoneadores* y otras muchas cosas.

La sesión de hoy del cabildo municipal es objeto de muchos y sabrosos comentarios.

El Ministro de la Gobernación ha manifestado que, según noticias oficiales, la Cámara de Comercio de Cartagena ha acordado protestar del último manifiesto firmado por el Sr. Paraiso, por entender que no responde á los fines que inspiraron los acuerdos de la Asamblea de Zaragoza.

## DE FILIPINAS

En el ministerio de Marina se recibió ayer de mañana un telegrama del jefe de la Comisión encargada de la libertad de los prisioneros españoles.

He aquí el texto del despacho:

Manila 4 (11:20 m.)

Comisión de Marina al ministro:  
Llegó transporte *Atava* con cañonero, sin novedad.

A bordo viene personal repatriado. Daré cuenta á V. E. del resultado de la entrega cuando conozca detalles.

FOR CORREO

Cuenta una carta de Manila, que el *Isla de Luzón* ha conducido á la Península á dos artilleros españoles, prisioneros de los filipinos, más tarde soldados de Aguinaldo, y ahora presos y sumariados por orden del general Jaramillo.

Los dos prisioneros escaparon de la Laguna, y en Manila se presentaron al general Ottis, á quien manifestaron que le sería fácil copar á una partida de 250 indios que tenían dos piezas de artillería. Salió una expedición americana hacia el sitio donde la partida debía hallarse, y los soldados de Ottis sólo encontraron los cadáveres de seis españoles macheteados por las fuerzas filipinas.

El bandolero Pio del Pilar ha ofrecido á Ottis su persona, si se le remunera, y la cabeza de Aguinaldo si se le paga con esplendidez el servicio. El tal Pio es un perillán que por dinero mató al cabeilla Pocoson, y en vísperas de la rendición de Manila vendió al ejército sitiado, en 10.000 duros, cincuenta vacas que había robado á sus paisanos.

## Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 5.

Según noticias del Almirantazgo, se cree que en el naufragio del *Ismore* se ha perdido la artillería.

Esto constituirá un verdadero contratiempo para los ingleses, pues precisamente lo que escasea en el ejército británico es la artillería.

Los últimos telegramas oficiales referentes á dicho naufragio dicen que

el barco se fué á pique, salvándose sólo el pasaje y 20 caballos.

Telegrafían de Pieters Maritzburgo que desde el principio del sitio de Ladysmith los ingleses no han tenido más que 83 bajas entre muertos y heridos, tanto civiles como militares.

Un despacho publicado por *The Daily Telegraph* dice que el 25 del mes pasado los ingleses sitiados en Ladysmith lanzaron una locomotora á toda velocidad por la línea de Harrismith, con objeto de hacer descarrillar un tren de aprovisionamiento de los boers que avanzaban por dicha línea. Pero los sitiadores habían levantado con anticipación los rails en un punto adonde no había de llegar su tren, y la locomotora descarriló y quedó completamente destruida.

Un despacho dirigido desde Frere al *Natal Advertiser*, diario de Durban, confirma que los boers han destruido un puente sobre el río Tugela; pero dice que otro puente ha quedado intacto.

Los boers han construido en Colenso reductos que reúnen tales condiciones de defensa, que hacen muy difícil la empresa de atacar de frente las posiciones del enemigo en la línea del Tugela.

El 29 se oía en Frere vivo fuego de cañón hacia la parte de Colenso; pero no se tenía noticia, ni se ha tenido después, respecto al combate.

Continúan recibiendo detalles respecto al combate librado el 28 á las orillas del Modder-River.

Según un despacho de *The Times*, al caer la noche del 28, y después de un día entero de combate, la victoria quedó indecisa.

Telegramas de *The Daily Chronicle* dicen que Cronje, con un destacamento, se retiró del campo de batalla hacia las cuatro de la tarde, marchando en dirección á Langsberg; otros destacamentos se fueron retirando después sucesivamente, y hacia los ocho de la noche se retiró el grueso de la fuerza enemiga, con toda su artillería, hacia Jaasval.

A la mañana siguiente, la brigada de guardias recibió orden de atravesar el río, lo cual efectuó sin oposición alguna, y el resto de las tropas pasó después y ocuparon las posiciones evacuadas por el enemigo.

Las tropas boers sumaban 11.000 hombres, y como han quedado intactas y con toda su artillería, se supone que su movimiento obedece á tácticas especiales del enemigo para atraer á las tropas inglesas á sitios determinados.

Un telegrama de Escourt, que publica *The Morning Post*, dice que Mr. Labuschagne, miembro de la Cámara legislativa del Natal, fué detenido el día 30 de Noviembre y encarcelado en Pieters Maritzburgo, por sospechas de haber prestado ayuda á los boers.

Roma 4.

Se ha celebrado con gran pompa en la iglesia de San Silvestre, de Roma, una misa de *Requiem* por los soldados británicos muertos en Africa.

Con ocasión de dicha ceremonia, se han notado dos incidentes de muchísima significación.

Todos los embajadores acreditados en el Quirinal y en el Vaticano fueron invitados; pero, aparte del representante inglés lord Currie, solamente el general Draper, representante norteamericano, estuvo presente. Ninguno de los demás embajadores asistió.

El otro incidente merece también

notarse. Se había decidido que la misa fuese celebrada por Mons. Stonor, sacerdote católico inglés, asistido por un diácono escocés y un subdiácono irlandés, con objeto de representar al Reino Unido; pero no se ha encontrado en todo Roma un cura irlandés que acudiese á la ceremonia, y tuvo que actuar como subdiácono un canadiense.

Todo el clero del Colegio Católico inglés de la Vía Monserrato, así como el de los Colegios escocés y canadiense de la Vía Cuatro Fontane, fueron invitados y asistieron. Pero todos los miembros del Colegio irlandés de Santa Agata, también invitados, se excusaron de asistir, desde el rector hasta el portero.

Las Palmas 4.

Ayer llegó á este puerto el vapor alemán *Ella Woermann*, procedente de Hamburgo y con destino á Africa.

Este buque se hizo sospechoso, creyéndose que llevaba cargamento de armas, por cuya razón venía vigilado por el crucero inglés *Arctusa*, de 4.000 toneladas, que entró en el puerto casi al mismo tiempo que el primero.

En virtud de las órdenes que tiene del Gobierno español el delegado del mismo aquí, se practicó un registro á bordo del vapor alemán, sin que diera resultado alguno.

Dícese que otro vapor alemán es el que ha llevado el contrabando de guerra, procedente de Alemania.

Londres 5

Desde Lorenzo Marqués transmiten un despacho, expedido el día 29 de Noviembre en el cuartel general del generalísimo Joubert.

Dice que el día anterior (el 28) el tercero de los grandes cañones que los boers tienen emplazados, disparó sobre las trincheras en que se ocultaban los ingleses, haciendo blanco.

En el cuartel general de los boers se cree que la granada debió caer en el depósito de municiones de los ingleses y destruirlo, porque se oyó una explosión formidable, y se vió desde el campo boer á los soldados ingleses precipitarse fuera de las trincheras.

Han sido descubiertos en una mina de Rietfontein gran cantidad de fusiles y cartuchos que se hallaban allí depositados y ocultos.

En Pretoria se prepara una expedición de refuerzos de artillería con destino al teatro de operaciones.

## NUEVO SUBMARINO

DE LA AGENCIA FABRA

París 5.

Las noticias recibidas de Tolón dan cuenta de las nuevas pruebas practicadas con excelente resultado por el submarino *Goubet II*.

Este barco, parecido al español *Peral*, aunque más perfecto, ha permanecido durante cinco horas sumergido y evolucionando con gran precisión.

La estabilidad y habitabilidad del submarino han quedado completamente demostradas; los acumuladores han funcionado bien, y todo permite creer que el problema se encuentra en vías de próxima y completa solución.



## Esau contemporáneo

Mi amigo que es periodista, conocido de ustedes, me soltó ayer este monólogo, por el cual he perdido la gana de escribir para la *mur* de tiempo:

Vengo a despedirme de ti. No me marché, es que me suprimo; que he terminado, mejor dicho. El único periódico que aún no me rechazaba los artículos, me los rechaza ya; no hay editor que me de veinte duros por un tomo, ni redacción que quiera darme una modesta plaza de gacetero. Terminé, concluí. He servido durante quince años, de los veinte a los treinta y cinco. En estos quince años, Sánchez, tú lo conoces, que se hizo hombre de negocios, se ha retirado de ellos con una fortuna, y Pérez, que fue militar, es coronel, y López, que fue empleado con 6.000 reales, tiene hoy 50.000; y muchos periodistas que no eran nada, lo son todo. Aquí tienes, en mi persona, al único fracasado de toda nuestra antigua pandilla juvenil. Y, sin embargo, valgo, valga, quiero decir, más que todos vosotros. No porque yo valiera mucho, sino porque los demás no valían nada. Valer, muy relativo el mío.

Y no fué mi fracaso por lo sustancial, sino por lo adjetivo. Me ha faltado la virtud del dinero, y por lo tanto, la virtud de la resistencia. Tenía porvenir; me lo profetizabais todos; pero lo sujeté a descuento, viví de él, y ahora, a la hora de realizar mi aspiración, lo pierdo todo, como se pierde un capital por satisfacer réditos de un duro.

En el oleaje social no he vivido como el que nada, sino como quien se aboga. Cada pequeña cosa me ha costado un esfuerzo titánico, con el que se gastaban mi energías, mis cualidades, mi talento. He luchado como un animal, como una fiera. He conquistado cosas que yo mismo me he visto precisado luego a ceder. El forzoso anticipo que he tenido que pedir a la sociedad ha logrado que tenga para siempre que renunciar a ella.

Todo lo he comenzado a conseguir; todo lo he tenido que perderlo yo mismo, en la fiera necesidad de sostener el hoy con la amarga hipoteca del mañana. ¡El dinero! He aquí mi perdición. He luchado por él, y por obtener el céntimo del minuto presente, he abandonado el duro de lo porvenir.

Por atender a esa necesidad apremiante que no espera, hoy he perdido una consideración, mañana un prestigio, un derecho al otro. No debo nada a nadie y he procurado, no sé cómo, que todo el mundo me considere, y con lógica grande, su deudor. He ganado mi pan dos veces: una con el trabajo, otra para lograr que me den hoy el pan que no debían darme hasta mañana. Pide un favor de éstos, y verás que parece que ya no ganas, sino que pordoiseas; y lo que te pagan parece regalado, sin que esto es lo triste—tengo derecho a quejarte de nadie. Por el contrario, si obras bien, debes quedar agradecido...

Me comparo a Esau. Pero el desdichado de la leyenda bíblica se empequeñece ante nosotros los Esau del día. Él vendió su primogenitura por un plato de lentejas; yo y todos nosotros vendemos diariamente un derecho, y por el trozo amargo de pan que te alimenta y que te mata a uno, cede a los segundones de la inteligencia todos los privilegios. Todos son más que yo, puesto que yo he necesitado de todos. Y mi puesto en la vida he tenido que dejarlo a los demás, que al comerse mi porvenir me han hecho creer que era yo mismo el que lo devoraba.

Así acabé; así he concluído. Ya no sé trabajar, ni pensar, ni escribir. He desflorado tanto asunto, he hecho precipitadamente tanta labor, he trabajado tan mal y tan de prisa por cojer pronto el precio a la peonada, que en esté como juego malabar de una inteligencia nunca en reposo, he perdido el talento antes de demostrarlo! Como ciertas frutas, he caído del árbol antes de madurar!

Hoy dicen que no sirvo, y es verdad,

desde luego. Me niegan que haya tenido inteligencia, porque tuve que demostrarla en fragmentos. Ya terminó. Ya concluí. Acabo por imbecil en la época en que los imbeciles empiezan su cosecha. Me han arrebatado las cuartillas y yo he roto la pluma y he renunciado al porvenir; me escondo y me suprimo. ¡Una víctima más del pedazo de pan, del plato de lentejas!

He tenido no sé qué osburecimiento intelectual al oír este discurso. Pues qué, ¿lo mismo que mi amigo no procedemos tantos?

Y me he quedado mirando a mis cuartillas, a las que un tiempo fué mi porvenir, como preguntándolas si están cercano el día en que sucumba yo en la lucha sin tregua que sostenemos los Esau modernos.

Claudio Frollo

## El descanso dominical

El proyecto de ley presentado en la alta Cámara por el señor ministro de la Gobernación dice así:

Artículo 1.º Queda prohibido, en los domingos y días festivos, a los obreros de ambos sexos, todo trabajo material en los establecimientos industriales y mercantiles, así fijos como ambulantes, en las obras de construcción y reparación de edificios, en la vía pública ó con alguna manifestación exterior a ella.

Art. 2.º Se entenderá convenido el descanso dominical y de los días festivos en todos los contratos de trabajo.

Las estipulaciones en contrario carecerán de fuerza civil de obligar.

Art. 3.º Se guardarán los domingos y días festivos en los establecimientos, obras y servicios dependientes del Estado, la provincia ó el municipio.

La administración central, la provincial y la municipal fijarán en los pliegos de contratación de obras y servicios la prohibición del trabajo en esos días.

La administración, en todos sus órdenes, reducirá cuanto sea posible los servicios cuya índole no permita su absoluta cesación en los domingos y días festivos.

Art. 4.º No obstante lo dispuesto en esta ley, será autorizado el trabajo en los domingos y días festivos:

1.º En las industrias que exijan, por razones técnicas, la continuidad en la producción.

2.º En las que suministren al público objeto de primera necesidad, cuya fabricación sea cotidiana.

3.º En el comercio dedicado a proveer al público de estos artículos de primera necesidad.

4.º En los servicios que satisfacen necesidades diarias del público de carácter perentorio.

5.º En las explotaciones que, por su índole, se hallan subordinadas a los accidentes de la naturaleza y que no puedan funcionar más que en estaciones determinadas.

El reglamento que se dicte para el cumplimiento de esta ley señalará los servicios comprendidos con carácter accidental ó permanente en estas excepciones y los límites en que podrán ejecutarse en los días cuya observancia se establece, asegurando siempre al obrero el descanso mínimo de dos domingos cada mes.

Las excepciones se declararán por el gobierno ó sus delegados, oyendo a las autoridades que estimen conveniente, y previa la información oportuna, si la urgencia del caso no lo impide, acerca de la necesidad de realizar esos trabajos.

Estas declaraciones no serán obstáculo para que las autoridades eclesiásticas ejerciten libremente las facultades que les son propias.

Art. 5.º En los casos a que se refiere el artículo anterior, se otorgará a los trabajadores en los domingos y días festivos, el tiempo necesario para el cumplimiento de sus deberes religiosos.

Art. 6.º Las infracciones de esta

ley por parte de los trabajadores serán castigadas con multa de 5 a 25 pesetas. Cuando los infractores sean los patronos ó las empresas la multa será de 25 a 250 pesetas.

En caso de reincidencia se impondrán las multas en su límite máximo, dentro de la escala respectiva. Los insolventes quedarán sujetos a la responsabilidad personal subsidiaria, conforme a lo preceptuado en el Código penal.

Conocerán de estas infracciones los juzgados municipales en juicio de faltas.

Art. 7.º El gobierno organizará los servicios de inspección para el cumplimiento de esta ley, y dictará dentro de seis meses el reglamento y disposiciones complementarias indispensables para la ejecución de la misma.

## Aguinaldo Inglés

El patriotismo inglés tiene modos de manifestarse delicados, pero raros y estrambóticos.

Una casa de Londres ha ofrecido al ministerio de la Guerra, que las ha aceptado, diez toneladas de *plumpudang* (pastel de pasas), que habrán de ser repartidas en Nochebuena entre los soldados que forman parte del ejército de operaciones en el Africa del Sur.

Cada *plumpudang* va colocado en una terrina que lleva esta inscripción:

¡Felices Pascuas! Os deseamos un pronto y feliz regreso.

Muchos fotógrafos ofrecieron a los soldados antes de salir a campaña hacerles retratos individuales y gratuitos, y se comprometieron a entregar tal obsequio a los respectivos padres, esposas, novias ó hijos.

Pero la palma de la ingentisidad corresponde de derecho a los comerciantes en muebles, que ofrecen a cada soldado un mobiliario completo, pagadero a su regreso de la guerra, ó que en el caso desgraciado de caer bajo las certeras balas boers, será regalado a sus naturales herederos.

## CUENTOS

### Honra de su raza

—¿Un caballo de trompeta?

—Sí; un caballo de trompeta—dijo el coronel Parmesan.—¿Cómo diablo se llamaba?... He oído tantos nombres de caballos desde hace 24 años... Esperad... Albatros, eso es. Albatros; me parece que lo estoy viendo aún; era caballo ya viejo, pues tenía entonces 17 años, lo cual quiere decir que hay muchos años que no existe.

—¿De dónde procedía? No lo supe nunca, pero era un caballo de sangre, lo cual se conocía con solo ver su fina cabeza descarnada en sus músculos que se destacaban como husos, en sus jarretes pronunciados y su grupa fina y ancha. En su tiempo había sido hermoso, y ninguno de los oficiales pasaba por su lado sin hacerle una caricia, del mismo modo que se dan algunos céntimos al mendigo en que instintivamente se adivina algún aristócrata arruinado.

En honor de la verdad, debo decir que no se cuidaba, pero ni mucho menos, de nuestras caricias.

Había vivido, había sin duda conocido todas las glorias y miserias de este mundo, y ya podía acribillarse a golpes ó ahogarse a fuerza de abrazos; su sueño no se interrumpía, contentándose con mover su vieja cola, que parecía responder: *Vanitas vanitatum*.

Una sola cosa hacía salir al viejo caballo de su enervamiento: el galope y la carga; como ya se sabía, se le ponía siempre en segunda fila, y sin embargo, cuantas veces en el campo de maniobras de Lunéville, apenas se iniciaba el galope, veíamos a un caballo que pasaba por entre las filas y a galope tendido se adelantaba a la línea de jefes y oficiales, y sin embargo no se castigaba nunca al soldado.

En el cuartel se hacía una vez más comparecer el caballo.

—¿Qué hacer de aquél terco? ¿Retirarlo?

Y como tenía aquel aspecto de inocencia, se le perdonaba siempre.

Cuando salimos para la guerra se le dió a un soldado y fué colocado en la última fila, pensando que con las fatigas de la guerra no iría a hacer el valiente en primera fila.

Hasta la batalla de Gravelotte todo marchó bien.

Albatros dormía como de costumbre.

El día que fuimos sorprendidos en Vionville por la caballería alemana, abrió los ojos y después volvió a cerrarlos al ver que no se cargaba; pero al día siguiente se despertó en las alturas de Villesur-Iron, y apenas nos acabábamos de poner en movimiento, cuando un soldado partía sobre el enemigo como un loco, llevando tras de sí toda la línea; se cargó, se volvieron a reunir de nuevo, y separadas, por último, ambas caballerías, los oficiales les contaron sus soldados y en mi escuadra faltaban cuatro, entre ellos Albatros; ¡pobre Albatros!

Después de una larga marcha llegamos a San Privat; salimos de no sé qué aldea, cuando a través de una gran llanura que se extendía a nuestra derecha vimos un caballo bayo que se dirigía hacia nosotros a un trote largo.

¡Toma! dije.—Si es Albatros.

Traía la silla torcida y parecía embarrado al andar con algo que arrastraba, una masa gris.

—¡El pobre soldado sin duda!—pensé sin gran emoción, porque en aquellos momentos no se puede ser muy sensible.

Venia hacia nosotros más rígido que de costumbre, arrastrando siempre el bulto gris.

El pobre viejo estaba todo cubierto de una espuma amarillenta.

¿De dónde diablos venía?

Justamente en esté instante se hizo alto con objeto de descansar diez minutos.

Entonces lanzó un pequeño relincho como para decir "aquí estoy", y se detuvo frente al regimiento con la cabeza inclinada hacia el suelo y la boca llena de espuma roja, dirigiéndose al coronel como para ofrecerle lo que arrastraba: un mayor de dragones prusianos. Nos quedamos estupefactos. Ningún indicio permitía reconstituir el suceso.

¿Cómo había podido recoger esta presa? ¿Había sido cogido por el enemigo, montado por él, y luego desembarazándose de él violentamente, quedó en gancho en las riendas y los estribos enredados?

No se supo nunca, pero todos nos conmovimos, y nuestro coronel, joven y original, reunió al regimiento.

—He aquí—nos dijo—el más brillante héroe de la jornada. Es viejo, apenas se puede tener sobre sus patas, pero cuando carga no regresa con las manos vacías; es necesario hacer justicia a este caballo, que es honra de su raza. Y tomando su cruz de la Legión de Honor, la prendió con un alfiler en el petal del caballo.

—La misma recompensa—agregó—alcanzará quien haga otro tanto como él.

Jacques Sper

## LAS HELADAS

(Consideraciones de un afortunado)

No sé cómo hay gente que sostenga de buena fé la teoría de que el invierno es la estación fea y mala del año; al menos en los países en que viene acompañado por el frío. ¡Como si el frío no fuera un tónico maravilloso y si como tal no surtiera efectos sanos y vivificantes! ¡Cómo si el frío, al resquebrajar la tierra endurecida por la helada, al arrancar del árbol la amarilla vestimenta de hojas muertas que lo encubre y al difuminar misteriosamente los contornos de las cosas con la gasa azulada de sus nieblas, no fuera tan supremo y exquisito artista como el padre Sol, al

madurar la dorada espiga castellana, al poblar la verde enramada umbría de legiones alborotadoras de pajarillos parlanchines y al barnizar con su patina de luz fecunda el cuadro maravilloso y siempre nuevo de la creación!

Decir semejante disparate equivaldría a sostener que la muerte, al igual de la vida, no tiene sus encantos hondos, sugestivos ó incitantes.

Es más; puesto a defender mi teoría y a sentar afirmaciones absolutas no vacilaría en decir que el estío, trono del calor, es una ictericia que periódicamente sufre la Naturaleza, y que el otoño se convierte en dolencia crónica y rapidísima.

Esto dicho, respecto de lo que a la estética se refiere, casi considero inútil preoconizar las excelencias de la estación invernal en sus relaciones con la vida del espíritu.

El calor es padre legítimo de la pereza, é hijos de ésta, a su vez, son la laxitud del entendimiento y la relajación de los resortes de la voluntad. Figúrense ustedes a Shakespeare natural y vecino de Río Janeiro, y díganme, con franqueza, si creen posible que hubiera dado vida con el soplo soberano del genio a lady Macbeth, con sus terrores y sus remordimientos, a Otelo, el morazo cretulo é irascible, y a Hamlet con su volubilidad sombría, sus siniestras alucinaciones y sus trágicos desplantes. Suponiendo que el gran inglés hubiera en tales condiciones tenido el valor de ser literato, es seguro que se hubiera lanzado cuando más a acompañar con su lira el canto bonito de los sinsontes brasileños.

Aun prescindiendo de hipótesis más ó menos aventuradas, la observación perseverante de los aficionados a la estadística, fija el hecho de que la labiosidad de los pueblos está en razón inversa de la elevación de la temperatura media de su clima.

Prescindiendo—y ya es prescindir—de estas consideraciones, es de justicia anotar en el *activo* del frío, los encantos con que sazona nuestra existencia desabrida. Y al hablar de la existencia, de la vida, claro está que me refiero a la vida de relación, a la vida social, a la vida noble, en una palabra; no a la existencia que se desiza a fuerza de empujones dolorosos sobre carriles trazados por ajena voluntad. En la independencia estriba la dignidad de la vida.

Vivir para ganarse la vida no es vivir, ó por lo menos no es vivir como se debe, y para los que de ese modo van viviendo, las alzas y depresiones de la columna termométrica son indiferentes, ó para el caso como si lo fueran.

—Volviendo a mi tema, diré que ya el frío, por sí sólo, basta para hacer la existencia más agradable. El descanso, por ejemplo, que en todo tiempo es una necesidad, se transforma por la acción maravillosa del frío en placer sibarítico; cuando el tibio calorillo del lecho se fomenta y acrece con el suave peso de mantas inglesas y de edredones de pluma, y cuando el sueño, sin preocupaciones precede a un día de dorada ociosidad.

Y al decir esto no quiero dar a entender que las veinticuatro horas del día se haya de invertir en la nobilísima faena de no hacer nada. Lejos de eso, que estaría en contradicción con lo sentido anteriormente respecto de la beneficiosa y estimulante acción del frío, digo y sostengo que el día de invierno debe ser una cadena no interrumpida de ocupaciones.

Predicando con el ejemplo, bueno será que haga constar, que mi humilde persona es—salvo el respeto debido a la modestia—el prototipo de la labiosidad perfecta y constante; tanto que no me queda tiempo libre para nada. Ustedes juzgarán, en vista del siguiente programa de mi vida invernal.

Empiezo por levantarme y por ingerir, por fórmula más que por otra cosa, en sumario y delicado desayuno: un par de sorbos de chocolate Menier a la vainilla y media docena de picatostes calentitos y crujientes. Después de esta primera ocupación viene la segunda,



la tercera y la cuarta, y no sé cuántas más que consisten respectivamente en tomar la ducha, en vestirme y en salir al trote largo, airoso y sostenido de mi yegua Aida con dirección unas veces á la Castellana, otras al Retiro y las más de ellas á la Cuesta de las Perdices, donde en un establecimiento medio figón, medio restaurant, y cediendo á las exigencias del estómago gratamente excitado por el ejercicio y la brisa sutil del Guadarrama, doy fin de unas sabrosísimas migas, regadas con diáfano y reconfortante Valdepeñas, en tanto que la vista se pasea loca de alegría por las manchas verdinegras de los encinares del Pardo, y corriendo y saltando como chico travieso, llego hasta las alturas azules de la sierra segoviana, después de entrever al pie de ella y á través del tul de la neblina la silueta indecisa de Colmenar Viejo.

Mordiéndome un habano regreso á Madrid, y no bien he tenido tiempo de repartir equitativamente unos cuantos besos entre mi mujer y los adorables granujillas de mis hijos, llega la hora de almorzar, y ya esta es la sexta ó séptima ocupación que procuro evacuar lo mejor que se me alcanza.

La tarde, entre guiar un rato, pasear otro, echar un párrafo con Fulano ó con Zutado y repartir á diestra y siniestra cuatro sombrerazos reverentes á otras tantas damas, la tarde, digo, se pasa como por ensalmo y apenas si queda tiempo para cenar, vestirme, envolvernos mi mujer y yo en nuestros abrigos de pieles respectivos y embutirnos en nuestra berlina con rumbo al Real, para hacer como que oímos cantar á un señor cuyo apellido termina en *ini*, ó al teatro donde actúa la actriz francesa de tanda, para que mi mujer se extasie ante sus modales exquisitamente elegantes y ante sus *toilettes* deslumbradoras.

Y con esto, y con tomar el thé antes de dedicarse á reponer las fuerzas perdidas en día tan bien ocupado, queda terminada la exposición al detalle de mi vida, que Dios guarde muchos años. Y termino repitiendo lo que dije al empezar:

¡No sé cómo hay gente que sostenga de buena fé la teoría de que el invierno es la estación fea y mala del año, y que estas primeras heladas no son lo más sanas é higiénicas que pueden concebirse.

Enrique Tomasich

## POESÍA

### UN AMIGO!

Guarte, ese amigo que te estrecha al seno,  
Que rie si ries, que si lloras, llora,  
Que te adula y te sigue á toda hora  
Y á quien te entregas de confianza lleno,

Es vaso alevé henchido de veneno,  
Es copa vil que el artificio dora,  
Este infame y ruin, de alma traidora  
Y con un corazón de inmundo cieno.

Que un pecho de ambición su pecho anime,  
Que tu mérito envidia en él despierte,  
Que tu nombre y favor sin fuerza estime,

Que á encontrar bella á tu mujer acierte,  
Verás al punto esa amistad sublime  
Ser villano puñal, que te dé muerte.

El Duque de Rivas.

## Crónica Provincial

Procedente de Madrid ha llegado á Palma del Río nuestro distinguido amigo el digno diputado por el distrito de Posadas D. Luis Gamero Cívico.

El señor Gobernador civil de la provincia ha dispuesto que el día veinticuatro del corriente se celebren elecciones parciales en la Rambla para cubrir seis vacantes de concejales de aquel Ayuntamiento.

Hasta el 15 de Febrero próximo se admiten en la Secretaría del Ayuntamiento de Montoro las relaciones de los hacendados de su término que hayan experimentado alteraciones en la riqueza.

En Dos Torres y Benamejí se admitirán dichas relaciones hasta el día 31 del corriente.

Ha sido nombrado cura ecónomo de Carcabuey, por defunción del párroco de dicha villa, el excoadjutor de aquella parroquia D. José Estrada Ruiz.

Las distinguidas señoras doña Victoria Chacón Espinosa y doña María Josefa Alvarez de Sotomayor y Curado, esposas, respectivamente, de D. Martín Chacón y D. Antonio Carbonell, de Lucena, han dado á luz dos hermosos niños.

El propietario de la fábrica de luz eléctrica de Lucena don Martín Alcalá Zamora ha solicitado y obtenido del Ayuntamiento una autorización para apovechar las aguas sobrantes de las fuentes Nueva y de la Carcel vieja, como fuerza motriz en dicho fábrica.

Por no haber sido encontrado el destinatario se halla detenido en la estación central un telegrama expedido en Pozo blanco á nombre de José Amorós.

La condesa de Valdelagrana se halla acompañando á su madre la duquesa de Denia, que está enferma, en el castillo de Anzuz (Puente Geni).

La guardia civil del puesto de la Carlota ha denunciado á varios vecinos de aquella villa que tenían pastando ganado de varias clases en una haza de trigo de la propiedad de D. Isabel Granados Mata.

## Crónica Local

### Registro

En este Gobierno se han solicitado treinta y seis pertenencias para una mina de hierro, con el título de *Carlos III*, sita en el término de Montoro y paraje denominado dehesa Posada Nueva.

### Bien venido

Ha llegado á esta capital, y en ella hará estudios monográficos de la industria cordobesa, con destino á *El Liberal*, el redactor de dicho periódico D. Alvaro V. Martín.

### Velada

Anteanoche dió un magnífico concierto de guitarra en el salón rojo del Círculo de la Amistad el notable profesor D. Esteban Juez, que fué muy justamente aplaudido en todos los números que constituyeron el programa.

### Diputado

Ha llegado á esta capital, procedente de Madrid y de paso para Lucena, su Diputado á Cortes y estimado amigo nuestro, D. Esteban Ruiz Mantilla.

### Automático

En las estaciones telefónicas del imperio alemán se ha adoptado un sistema automático para establecer la comunicación.

Se introduce una moneda de diez céntimos de marco en el aparato é inmediatamente se puede hablar con la estación central.

La llamada á ésta se verifica en el mismo instante en que aquél se descuelga, y el pago no se efectúa sino después que se vá á dar la comunicación que se haya pedido.

La abertura de entrada para la moneda se encuentra en la cara anterior del aparato, y está oculta por una pequeña planta metálica mientras el teléfono no funciona.

Al introducir la moneda en la abertura, cae aquella en un canal formado de dos tapas de latón, separadas por un fondo de ébónita, la pieza hace comunicar eléctricamente ambas tapas y así se concibe que, mediante un mecanismo apropiado, la corriente que de ello resulte haga sonar el timbre de la estación central, y á su vez ésta establezca la comunicación deseada.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á un sujeto que esta mañana en el Mercado público promovió escándalo, insultando y amenazando á otro, y al

dueño de diez vacas que estaban pastando sin licencia en el arroyo de la Fuensanta.

### Desperfectos

Se halla obstruido el tragante del depósito urinario de la calle de Munda, y se han roto dos coñerías en las calles Espartería y Duque de Hornachuelos.

### Enferma

Hoy ha sido conducida en una camilla al Hospital de Agudos una enferma llamada Carmen Serrano Rodríguez, vecina de Posadas, que se hallaba en grave estado en la vía pública.

### Regreso

Mañana en el tren correo regresará á esta capital, procedente de Madrid, nuestro querido y respetable amigo el Sr. D. Antonio Quintana y Alcalá, digno Diputado á Cortes por esta circunscripción.

### Andarín

Se encuentra en Sevilla un estudiante portugués, llegado de Lisboa á aquella ciudad, con objeto de conocer las costumbres españolas, habiendo hecho el viaje á pie y proponiéndose volver á su país por el mismo sistema.

Tiene el propósito de visitar la Exposición de París, valiéndose del mismo medio de locomoción, ó sea *pedibus andando*.

### A otra

Hoy se ha suspendido en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Fuente Obejuna, por incendio, contra José Infantes y otros.

### Telegrama

En la sesión celebrada anoche por la Directiva de la Cámara de Comercio, se acordó dirigir el siguiente telegrama: "Zaragoza.—Basilio Paraiso.—Reunida mayoría Junta Directiva Cámara de Comercio, leyóse manifiesto comisión permanente, siendo aplaudido unanimidad, acordándose telegrafiar con protesta viva adhesión.—Presidente Cámara, Carbonell."

### Familia de peso

A la edad de ochenta y cuatro años ha fallecido en París (Kentucky) un tal Mateo Howard, último sobreviviente de una familia verdaderamente excepcional desde el punto de vista de la estatura y del peso.

El padre del difunto media seis pies y cuatro pulgadas de estatura y pesaba la pequeñez de 200 libras; su madre no pasaba de seis pies, pero en cambio tenía de peso 285 libras.

El padre, la madre y sus nueve hijos varones representaban en total un peso de 2.098 libras y alcanzaban la altura de 70 pies; las cuatro hijas llegaban á 24 pies y siete pulgadas.

¡Angelitos!

### Dividendos

La Compañía Cordobesa de electricidad ha anunciado en la *Gaceta*, en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 13 de los Estatutos y para los efectos consiguientes, que están en descubierto del dividendo pasivo acordado en junta general de accionistas de 28 de Octubre último, las acciones números 396 al 415, 416 al 425, 376 al 395, 901 al 915, 216 al 230, 521 al 525, 758 al 772, 802 al 806, 948, 949, 842 al 846, 916, 184 al 193, 161 al 165, 536 al 540, 807 al 811, 924 al 931, 951, 952, 964, 793 al 799, 832 al 839, 946, 531 al 535, 709, 710, 427 al 530, 773 al 782, 947, 501 al 520, 954, todas inclusiva.

### Viajeros

*Fonda Española*.—Han entrado: don Ricardo, Martín, procedente de Sevilla. —D. Antonio González, id. de Encinas Reales.

*Fonda El Carmen*.—Ha entrado: don Urbano Casado, procedente de Valdepeñas.—Han salido: D. Angel Blanco, con dirección á La Rambla.—D. Francisco Antonio Casado, id. á Espejo.

### Chirinola

Entre amigos:

—¿Conoces á ese que acaba de pasar?

—¡Ya lo creo! Los dos hacemos el amor á la misma mujer.

—¿Qué dices? yo creí que era fiel á su esposa.

—Pues de ella te hablo.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Ambrosio ob. y dr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia de San Pedro Alcántara, por doña Carmen Sanz, en sufragio por su esposo.

—Mañana, último día de la solemne novena que la Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María consagra á su excelsa titular, en la iglesia del convento de Santa Ana: todas las tardes, á las cuatro y media, se expondrá á Su Divina Magestad, y seguidamente se rezará la estación mayor y santo rosario, letanía cantada; después tendrá lugar la plática, que será predicada todas las tardes por el R. P. Fr. Gonzalo del Sagrado Corazón de Jesús, Carmelita Descalzo; á continuación la novena con motetes cantados, concluyendo con la plegaria *O Vere Deus*, y la reserva del Santísimo Sacramento.

—Hoy á las cinco de la tarde, séptimo día en la iglesia de San Pedro de Alcántara de la solemne novena á la inmaculada Concepción de la Santísima Virgen, costeada por una devota.

Mañana, á las diez, se celebrará una misa solemne, costeada por una devota.

—La V. O. T. establecida en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará el día ocho, fiesta de la Inmaculada, á las nueve de la mañana, una solemne función á la celestial Patrona en la que predicará don Enrique Toro y Loreto.

## Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 5 de Diciembre.

4 por 100 interior contado, 68 90.— Exterior contado, 75 30.—Amortizable, 75 55.—Banco de España, 485 50.—París á la vista, 26 35.—Centenes alfonsinos, 26 35.—Idem isabelinos, 28 85.—Onzas, 26 35.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

### Mercado de Córdoba

#### CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 2 Diciembre de 1899

Aceite añejo, de 38 á 39 y fresco á 37 reales arroba.—Trigo duro, á 55 reales fanega.—Id. blanquillo, á 50.—Cebada, á 27.—Habas castellanas, de 36 1/2 á 37.—Cochineras, á id.—Idem morunas, á id.—Alpiste, de 50 á 52.—Garbanzos tiernos, de 110 á 120.—Id. duros, de 50 á 60.—Alverjones, á 30.—Yeros á 32.—Escalaña, á 17.—Harina candeal Castilla extra á 19 3/4 rls. arroba.—Idem corriente, á 18 3/4.—Idem recia superior del país, á 19.—Idem recia corriente, á 19.

### Mercado de Aguilar

Triga á 14 25 pesetas fanega.—Cebada á 6 25.—Escalaña á 4 25.—Habas á 9.—Garbanzos, de 11 á 11 50.—Matalahuga á 20.—Aceite á 9 20 pesetas la arroba, con tendencias al alza.—Vino de varias hojas, de 6 á 40.—Vinagre, de 3 á 3 50.—El kilogramo de carne de vaca 1 80.—Idem de borrego 1 36.—Idem de cabra y oveja á 1 20.—Idem de cerdo en canal 1 25, y salada 1 75.

## ULTIMA HORA

### Parlamentaria

Ayer tarde celebraron la anunciada reunión el jefe del Gobierno, el Sr. Pidal (D. Alejandro), el Ministro de Hacienda y los jefes de las minorías.

En ella se trató de los medios de apresurar la aprobación de los presupuestos.

El Gobierno quería celebrar sesiones dobles, más las minorías se opusieron, llegando á iniciar el señor Canalejas, secundado por los republicanos, que las minorías se retirarían. Por fin se convino en dedicar á los presupuestos las cinco primeras horas y la última á preguntas.

Se aplazará indefinidamente la discusión de las actas.

El Gobierno insiste en que se aprueben las leyes complementarias antes que los presupuestos.

### Las Carolinas

Un cablegrama oficial de Manila dice se ha hecho entrega de las Carolinas á los alemanes, determinándose los sitios donde han de fijarse los depósitos de carbón que ha de establecer España, según se fija en el contrato de venta de dicha isla.

El personal y el material que allí teníamos han sido repartidos felizmente.

### Enmienda desechada

El Congreso ha desechado la enmienda del Sr. Bores, relativa al pago á los establecimientos de beneficencia é instrucción del remanente de la venta de sus bienes que fueron enajenados por el Estado.

El señor Bores reproducirá la enmienda cuando se discuta el articulado del presupuesto.

### Una creencia

El gobierno cree que para Navidad estará aprobada la parte esencial de los presupuestos y las leyes complementarias.

Si tal ocurriera, duraría el interregno unos dos meses.

## Espectáculos

### Gran Teatro

Compañía cómico-dramática dirigida por don Manuel Espejo

Función para el jueves 7 de Diciembre de 1899.

1.ª de abono

1.º Sinfonía.  
2.º El drama en 5 actos: *Felipe Derblay*.

A las ocho y media.

Se abre un abono por quince funciones, que darán principio el jueves 7, á los siguientes precios:

Proscenios segundos, sin entrada, por función, 5 pesetas.—Plateas y palcos principales sin id. por id. 5.—Palcos segundos sin id., por id. 4.—Butacas con entrada por id. 1.—Delanteras de anfiteatro con id., por id. 75 céntimos.

La Empresa pagará por su cuenta el impuesto del sello móvil para mayor comodidad del público.

Los señores abonados á la temporada anterior tendrán reservadas sus localidades hasta las doce del día de la primera función.

## Pasatiempos

### CHARADA

—Bajo el *prima dos tres cuatro* y lo juro como hay Dios, no hay quien me haga retirar ni borrar mi *prima dos*. Que *cuatro tres* precauciones por lo que pueda ocurrir, pues alguno le *dos cuatro* como le escuche mentir. Pongo al *todo* por testigo de que á nadie le hago mal, y si alguno así no piensa debe ser un animal.

Tal escuchó la otra tarde que le decía á un chalan un *matetilla* ó torero, cerca del Gran Capitán.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR  
CON-FE SION

Córdoba.—Imp. "La Verdad", Librería 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

### Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

### Almacén de Hierros y Aceros

— DE —

LUCAS GOMEZ PEREZ

Flejes, chapas, herraje y herramientas para herrar, viguetas, cañoneras inodoros, losetas, azulejos, mosaicos, cementos y rejas para arar.

Azúcares, Arroces, Alubias, BACALAO, CAFÉS, ALMIDONES Y GALLETAS POR MAYOR

PLAZA DE COLON, 1 (antes Campo de la Merced)

CORDOBA